

# BOLETIN DE La Vanguardia

Organo del Partido Socialista — Defensor de la clase trabajadora

Año 10 al núm. 1074

5 cts. EL NUMERO

AVISOS—Se reciben hasta las 7 de la noche—La redacción y la administración no se responsabilizan del contenido de los avisos. Todo lo que concierne a la administración del diario, avisos, gastos, suscripciones, etc., debe ser dirigido al administrador. No se aceptan avisos de bebidas alcohólicas.

DIARIO DE LA MAÑANA

Dirección y Administración: DEFENSA 988 — Buenos Aires

Teléfono:

UNION TELEFONICA 3570, Avenida

SUBSCRIPCION

Exterior. \$ oro 0.80  
En la capital e interior (por mes). \$ m/n 1.20

LUNES 3 DE MAYO DE 1909

5 cts. EL NUMERO

## Contra la masacre obrera del 1º de Mayo

### La huelga general

PROMOVIDA POR EL PARTIDO SOCIALISTA Y LAS ORGANIZACIONES GREMIALES

FUERA EL VERDUGO FALCÓN!

Manifiesto del Comité Ejecutivo del Partido Socialista

### LAS ASAMBLEAS DE HOY

DETALLES COMPLETOS DE LOS SUCESOS — CLAUSURA DE LOS LOCALES OBREROS

#### Trabajadores y ciudadanos:

En el episodio de la lucha del pueblo por su emancipación ha envenenado las calles de Buenos Aires.

Frente al Congreso de los falsos representantes del pueblo, han caído el 1º de Mayo obreros por decenas, víctimas inocentes del plomo de los esbirros que mandaba el delinciente Falcón. Ancianos, hombres, mujeres, cuádras con sus hijos en los brazos, han sido fusilados por la espalda, cuando, para salvarse, se alejaban. La enorme fuerza policial allí reunida no ha podido reprimir con más acierto el inconsolable ataque de algún excitado, si no de algún agente provocador.

¿Cuánta cobardía! ¿Cuánto ensañamiento! ¿Qué es el odio contra el pueblo que la policía argentina cultiva en sus servilismos?

Contra el pueblo que, siquiera en forma representativa, se congrega y protesta! ¿Contra el pueblo que ya no merece simpatía ni desprecio de la oligarquía, porque su compleja y acrisolada preparación?

Y el gobierno, responsable de la horrenda carnicería, es el mismo que ha traicionado su derecho de voto al pueblo de esta ciudad, cuando ha querido organizarse y crear.

Y los manejos de estos mandantes son tan torcidos, y su conciencia negra hasta no osan preguntar si la matanza del sábado no responderá a algún oculto móvil de la política criminal.

La clase trabajadora protesta en masa contra ese crimen vandálico.

Queremos que, al menos por decoro, se levante de la guardia del verdugo Falcón!

Y como exigido, ciudadanos, sino muere la huelga general!

Al pueblo trabajador no le es dado haber su voz donde debieran hablar los representantes del pueblo. No podemos llamar a elecciones por medio de nuestros representantes a los más altos responsables. Fuera de abandonar todos el trabajo para que el clamor del pueblo llegue a quienes no quieren oírlo.

Trabajadores y ciudadanos: El Comité Ejecutivo del Partido Socialista os exhorta a no trabajar desde hoy hasta que renuncie a sus despididos el jefe de policía.

Y a la reivindicación de las víctimas tenemos que agregar otra de una trascendencia sin par.

El mismo Falcón, asesino del pueblo, ha hecho la osadía de clausurar los locales obreros.

Acrescentemos que el derecho de reunión nos pertenece a pesar de todo, porque está en nuestras necesidades y en nuestra voluntad, porque si no estuviera escrito en la Constitución, lo haríamos poner.

Trabajadores y ciudadanos: ¡Reunámonos en masa a las reuniones organizadas por el Partido Socialista, a combatir la barbarie gobernante y ejercitar los derechos de nuestras más preciosas franquicias!

Viva la huelga general!

Fuera el jefe de policía!

#### EL COMITÉ EJECUTIVO DEL PARTIDO SOCIALISTA

#### Las Federaciones Obreras

hacia el Comité Ejecutivo del P. S.

EL MANIFIESTO DE ESTAS INSTITUCIONES

Declaración de la huelga general

#### RESOLUCIONES

de diversas comisiones gremiales

El Comité Ejecutivo del Partido Socialista, recibió ayer la siguiente nota:

Buenos Aires, 2 de mayo 1909.—Al Partido Socialista.—Ciudadanos: Reunidos hoy a las 2 p. m., la Junta Ejecutiva de la U. G. de T., el Consejo Federal de la F. O. R. A. y delegados de las sociedades autónomas, han resuelto, en nombre de la organización obrera del país, declarar la huelga general por tiempo indefinido, exigiendo la liberación de

los presos por los sucesos del 1º de Mayo y levantamiento de la clausura de los locales obreros.

“Sin más saluda atte.—Por el Consejo Federal, Juan Bianchi, secretario.—Por la Junta Ejecutiva de la U. G. de T., José Montesano.”

#### EL MANIFIESTO

Trabajadores: Otra vez la horda de los asesinos instituidos en guardianes del orden burgués, ha cumplido su misión: la sangre de nuestros hermanos de nuevo ha sido derramada!

El propósito criminal, cobarde, bien delirado de nuestros enemigos, de nuevo se afirma sobre la matanza del pueblo obrero, pretendiendo ahogar con el crimen nuestros anhelos, nuestra obra revolucionaria, nuestro gesto libertario! ¡Incapaces de crear la vida, se afirman sobre el mundo de la muerte, acechando en la celada traidora la vida nueva que nosotros gestamos en nuestro esfuerzo doloroso y tenaz por conquistar la libertad!

¡Ya lo tenemos bien experimentado; ya debe haber penetrado bien en lo hondo del espíritu obrero; que nuestros enemigos, claramente sólo consentirán a cada acto de nuestra labor emancipadora con la hecatombe de la Comuna de París con las horcas de Chicago, con las infamias de Montjuich, con las matanzas de los nuestros en “la gran patria” argentina!

¡Y bien, camaradas; por favor, no haya miedo! Si nuestra libertad sólo puede ser posible a través de esos sacrificios, arremedemos de todos los corazones y persistamos en nuestra jornada, marchando sobre los cadáveres y la sangre de los nuestros.

¡La violencia, la rabia impotente, el golpe asesino de nuestros enemigos, no puede ser contestado con la resignación y la retirada de las masas proletarias!

¡Al contrario, que un grito unánime de ira y de venganza azote la sociedad de los tiranos! Que a su saña criminal responda el pueblo obrero insistiendo en la lucha con todos los impulsos trágicos y violentos, con todo el acorramiento, se oponen las circunstancias, demandan y que merecen el premio de nuestra libertad!

¡En la brecha, pues, trabajadores, por la venganza de los caídos, por nuestra dignidad y por nuestros porvenir!

¡De nuevo a la lucha; trabajadores, más decididos y más pujantes que nunca!

Camaradas: Vinculados en este grito y en este propósito firma, espontánea y unánimemente las distintas instituciones obreras que suscriben han acordado las siguientes resoluciones:

1º. Declarar la huelga general por tiempo indefinido a partir del lunes 3, y hasta tanto se consiga la libertad de los compañeros detenidos y la apertura de los locales obreros.

2º. Aconsejar “muy insistentemente” a todos los obreros que a fin de garantizar el mayor éxito del movimiento, se presenten a vigilar los talleres y fábricas respectivas, impidiendo de todas maneras la concurrencia al trabajo de un sólo operario.—Consejo Federal de la F. O. R. A.—Junta Ejecutiva de la U. G. de T.

CENTRO SOC. DE LA 14ª y 20ª.

“Esta noche a las 8 en su local, asamblea para tratar asuntos de actualidad.”

ASERILADORES Y ANEXOS

Han hecho circular ayer el siguiente manifiesto:

“Frente a los caprichosos y trágicos tiempos de sangrienta actitud demostrada en el día de nuestra protesta contra la clase explotadora, consideramos urgente necesidad exteriorizar nuestra sofozada voz de rebeldía, nuestro deseo de reivindicar las vidas cobardemente sacrificadas ayer por las fieras policíacas, alentadas con premeditación por reaccionarios acobardados.”

“No esperemos más tiempo Conservemos efervescente la ira en nuestros pechos... Lancémoslos contra esos indignos instrumentos de masacre: demostrémoslos el día 10 de Mayo de 1909 ha de marcar el record de protesta en esta viejada República en que considerase a los proletarios como inmundas bestias de tiro, como medios mequinos de interés capitalista, como, en fin, inconscientes masas de carne que pueden los sicarios de la clase burguesa saciar su sed de sangre, su vergonzosa acción de exterminio.”

“Compañeros: Basémos esta demostración de crueldad hacia nosotros... Basión los sucesos del día 1º de Mayo para tenerlos de la poca consideración en conveniencia de la poca consideración en conveniencia de los trabajadores... Es necesario seguir la Huelga General acordada por la Unión General de Trabajadores, la Federación Obrera y las sociedades autónomas, como medida de protesta y venganza hacia nuestros carnefices!!!”

“Que nadie concorra a los talleres... Todos por las calles, nuestras conversaciones sean reducidas y múltiples los hechos hasta tanto no presente su renuncia el causante de los asesinatos del día 1º de Mayo, el feroz Falcón!”

“Viva la Huelga General! La que se dará por terminada hasta tanto no lo juz-

guen conveniente las entidades obreras reunidas—Aseriladores y Anexos.

#### AL GREMIO GRAFICO

Dos obreros de la comisión de encuadernadores, en representación de sus compañeros, nos han pedido la publicación de las siguientes declaraciones:

Camaradas:—Las hordas policíacas parecen querer demostrar al mundo entero que su carácter salvaje no es menor aún cuando que el de los coccos que masacrarán al pueblo trabajador en San Peterburgo.

Nuevamente nos traen a la memoria con sus bárbaros atropellos los crímenes que ha llevado a cabo en Valentín Alsina, Bahía Blanca, Ingeniero White, y las plazas Magzini y Lavalle; viniendo a completar esta cadena de dolores proletarios con los últimos sucesos de la Avenida de Mayo.

¡Basta ya, camaradas!... que estos viles atropellos policíacos cesen de una vez, imponiendo la unión de nuestras voluntades energéticas, y hacer comprender a los parásitos usurpadores de la vida proletaria que los obreros del libro no estamos dispuestos a contemplar tan ruines atenciones contra la vida productora.

Al efecto, la comisión de la sociedad de encuadernadores y anexos, teniendo en cuenta el justo movimiento que prepara la F. O. R. A. y el Comité Ejecutivo del Partido Socialista, invita al gremio gráfico en general a plegarse a la huelga general que dichas instituciones han declarado para hoy, 3 de mayo, en señal de protesta por los atropellos que la policía ha realizado el 1º de Mayo.—La comisión.

#### UNION ELECTRICISTAS

Un grupo de obreros de la sociedad Unión Electricistas, reunido para festejar un lancha el aniversario de la sociedad, resolvió en esta reunión transformarse en un acto de protesta contra el ignominioso masacre obrero de anteaño, y a tal objeto donaron pesos 11.45 para que LA VANGUARDIA los destine a favor de las víctimas del 1º de Mayo.

#### OBREROS GORREROS

Este gremio desde ayer se ha declarado en huelga general apoyando la resolución de las demás organizaciones obreras de la capital, que piden la destitución del jefe de policía, coronel Falcón.

#### CONSTRUCTORES DE CARRUAJES

En un manifiesto que ha hecho circular la comisión directiva, declara que para que termine la huelga general, pide la destitución del jefe de policía Falcón y la libertad de todos los obreros presos.

Ante la clausura del local social por la policía y los hechos sangrientos acaecidos, la comisión recurre a los asociados que en una asamblea se ha aprobado que cuando las dos instituciones obreras declarasen la huelga general, el gremio debe solidarizarse.

Les recomendamos acudir al sepelio de los compañeros víctimas del plomo policial. Invita, por último, a los asociados a no concurrir al trabajo hasta que las instituciones obreras deliberen al respecto, y termina con un viva a la huelga general!

#### FEDERACION GRAFICA BONJERENSE

El Consejo Federal de esta institución, ha lanzado a última hora un vibrante manifiesto que nos vemos obligados a omitir por falta material de tiempo. En él se invita a todos los obreros gremiales a declararse en huelga general de protesta por los hechos sangrientos del 1º de Mayo.

#### Del interior

Las sociedades de Camareros y Panaderos, el Centro de “Estudios Sociales”, “El San Fernando” y el Centro Socialista “Carlos Marx”, del Tigre, interpretando el sentimiento de la clase obrera por la masacre de ayer, habida en Buenos Aires, afirmando la necesidad de que la clase trabajadora imponga una veda a la acción torpe y brutal del gobierno; y considerando que sólo una actividad solidaria del proletariado puede obtener este resultado, las sociedades arriba nombradas exhortan a la clase obrera a hacer la huelga general desde el día de mañana, lunes 3, protestando contra la bárbara masacre de obreros indefensos, y exigiendo la renuncia del jefe de policía de la capital, coronel Falcón, reclamando la institución de un sumario y el castigo de los culpables.

A vosotros, aseriladores y trabajadores, que, aunque no estáis organizados en sociedades de resistencia, os exhortamos a que abandonéis el trabajo, pues la sangre de nuestros hermanos derramada ayer en Buenos Aires, necesita un castigo. Todos los que trabajen mañana y pasado, demostrarán que están de parte de los criminales.

Viva la huelga general de protesta! ¡Abajo los asesinos del pueblo!

Las sociedades arriba nombradas, invitan al pueblo trabajador a la reunión que tendrá lugar esta noche a las 8 en punto, en el salón de la calle Junín número 37 (entre Constitución y 11 de Setiembre) para formular un acto de solidaridad con todos los obreros de la república que han decretado la huelga general de protesta por el atroz asesinato de nuestros

hermanos, y os invitamos también para mañana a las 9 a. m. a reunirnos en el mismo local, donde varios compañeros os demostrarán el cuadro aterrador de los atropellos cometidos por obreros indefensos por la turba salvaje al mando del coronel Falcón.

“Trabajadores! En nombre de las pobres víctimas asesinadas ayer, en nombre de las viudas y huérfanos de hombres y dignos de vosotros mismos, y que ninguno trabaje.—Las comisiones.

#### El mitin de hoy

#### Trabajadores! Ciudadanos!

El Partido Socialista realizará hoy a las 8 de la tarde, en la plaza de Mayo, una gran asamblea de propaganda por la huelga general, reclamando la destitución del jefe de policía Falcón.

Concurrir a esta manifestación de solidaridad y de protesta, es un deber para todo hombre que mantenga el sentimiento del horrible asesinato del pueblo, por los esbirros de la oligarquía dominante.

Hablarán varios miembros del Comité Ejecutivo del Partido.

#### Detalles completos del estado de las víctimas

#### Dos muertos más

EN EL DEPARTAMENTO DE POLICIA Hasta las 12 de la noche no se conocía en la oficina de guardia del departamento de policía ningún detalle relacionado con el atropello de ayer, según informes suministrados por el comisario de guardia.

EN LA COMISARIA 6ª. En la comisaría 6ª, en cuya jurisdicción se produjo el hecho, informan que salvo las prácticas del sumario, no ha habido novedad. Se han citado varios testigos, en su mayoría agentes de policía “para que declaren cómo se inició el caso” y “pueda allegar luz sobre el asunto.” Han sido interrogados los heridos en las diferentes partes donde se hallan. El comisario de la referida sección, se muestra reservadísimo, obstaculizando las necesidades de nuestra información.

EN LA ASISTENCIA PUBLICA Destajados a continuación los nombres, nacionalidad, estado civil y dirección de los heridos tomados personalmente en la oficina de guardia de la asistencia pública:

Salvador Anastasio: 26 años, soldado, italiano, zapatero, Calamarca 435, herido de bala, segundo espacio intercostal derecho, gravísimo.

Benito Yáquez: 26 años, soldado, panadero, Lorea 163, herido de bala, región dorsal izquierda.

José Novas: 24 años, soldado, carpintero, Alberti 1553, herido de bala, muslo izquierdo, masa muscular.

Manuel Carrabá: 28 años, soldado, jornalero, herido de bala, pie derecho.

Enrique Ordóñez: 19 años, soldado, San Fernando, F. C. A., herido de bala, cuello, interesante piel, tejido celular y músculos.

Pedro Simón: 26 años, alemán, carpintero, Bermejo 857, herido de bala, región posterior de la pierna izquierda, encefalo.

Enrique Asprum: 23 años, soldado, platero, Alveador 1382, herido de bala, pierna derecha, tercio inferior.

Mauricio Garrido: 28 años, soldado, panadero, Necochea entre Suárez y Olavarría, herido de bala, segundo espacio intercostal derecho, gravísimo.

Salvador Tofone: 18 años, soldado, Estados Unidos 2562, herido de bala, muslo derecho, masa muscular.

Manuel Fernández: 36 años, casado, Patricios 229, herido de bala, región dorsal izquierda, penetrante.

Daniel Yapó: 23 años, soldado, panadero, Gallo 329, herido de bala, pierna derecha, masa muscular.

Paramaribo 546, herida de bala; pierna derecha.

Carmelo Morraño: 30 años, albañil, casado, Piedras 1465, herida de bala, región axilar derecha.

Jairo Vinty: 21 años, soldado, poco, Barriada F. C. S., herida de bala, pie izquierdo.

Pedro Pérez: 25 años, soldado, dependiente, Bartolomé Mitre 1307, herida de bala, abdomen.

Francisco Grand: 19 años, soldado, Corrientes 1450, herida de bala, región dorsal, superficial.

Mario Akneira: 17 años, soldado, Venezuela 1758, herida de bala, pierna derecha.

Manuel Córdova: 16 años, carpintero, Cerrito 82, herida de bala, región dorsal, penetrante.

OTRO MUERTO En la misma oficina se nos comunica que un obrero, al parecer ruso, herido de bala en la región dorsal izquierda, penetrante, ha fallecido en la mañana de ayer.

El doctor Córdoba, médico de guardia, nos informó que en cuanto a los otros heridos, su estado es el mismo.

UN MUERTO MÁS A las 7 de la noche nos comunicaron del hospital Rawson, que había fallecido el obrero Manuel Fernández, herido por la policía en la plaza Lorea.

EN EL HOSPITAL SAN ROQUE Fuimos a visitar los heridos conducidos el sábado directamente al hospital San Roque. Siguen en el mismo estado, y son: Casimiro Di Giorgio, italiano, casado, Santa Fe 2584, herida de bala; hépato-gastro, íleo de bala, penetrante.

Angel Bernal: 17 años, argentino, herido de bala, región dorsal, penetrante.

Andrés Ferrer: 27 años, francés, casado, calle Comercio 277, herido de bala, región dorsal, penetrante.

Domingo Pereyra: 36 años, soldado, argentino, Méjico 1292, agente de policía.

David Malomouth: 21 años, ruso, herido de bala, antebrazo derecho.

José Fernández: 30 años, español, herido de bala, parte superior del tórax, lado derecho.

EN EL HOSPITAL RAWSON A este hospital fue remitido por el comisario central el obrero Joaquín Acuña, de 24 años, domiciliado en Méjico 1166, herido de bala en el muslo derecho. Informó el médico de guardia que su estado no es grave.

EN EL HOSPITAL ARGERICH En asistencia de una herida de bala en el pie derecho se encuentra en el hospital el obrero Enrique Aitout, de 23 años, argentino, de estado sano.

EN LA SECCION 8ª. Fue atendido en la sección 8ª, José Conzatti, de 37 años, francés, casado, que se encontraba en la calle 33 número 888, que presentaba varias lesiones en el cuerpo, al parecer de poca gravedad.

EN LA ESTACION SANITARIA SANTA LUCIA Los heridos que se asisten en la estación sanitaria Santa Lucía, y de los que informan continúan en el mismo estado, son: Pedro Serrai: 22 años, alemán, Bernarzo 857, herida de bala, pierna izquierda.

Antonio Accornero: 32 años, ruso, Lavalle 2147, herida de bala, pierna derecha.

Aurelio Picasso: 15 años, argentino, Vieytes 850, contusión pie derecho.

Reynaldo Castañero: 7 años, argentino, Vieytes 274, luxación de la pierna derecha.

IDENTIFICACION DE UNA DE LAS VICTIMAS Ancho, como a las 7, se presentó en nuestra redacción el obrero Juan Sequino, domiciliado en la calle Balcarce 1359, padre de uno de los muertos que se exhibían en La Morgue a los efectos de la identificación. La víctima, Juan Sequino, de 19 años de edad, argentino, mecánico, que vivía con sus padres, constituyó una ayuda irreemplazable para el hogar, que, como tantos otros, los Jesmanes policíacos han llenado de luto, de dolor y de odio.

EN EL HOSPITAL SAN ROQUE A las 12 de la noche comunican del hospital San Roque que el estado de los heridos que se asisten allí, no ha variado.

#### El sepelio de las víctimas

Se está gestionando la entrega de los cadáveres de las víctimas para realizar el sepelio, que partirá desde La Morgue, calle Junín y Viamonte, hoy a las 3 de la tarde, tomando por Junín y Corrientes hasta el cementerio del Oeste.

#### Clausura de locales obreros

Después de la masacre que la prepotente policía realizó el sábado en la avenida de Mayo y Solís, los locales obreros de la Capital han sido clausurados, estableciéndose vigilancia en las entradas de los mismos.

La consigna es rigurosa. Nadie, ni los representantes de la prensa socialista que acudieron a tomar informes, ni los agentes de policía, ni los locales obreros de la Capital han sido clausurados, estableciéndose vigilancia en las entradas de los mismos.

La consigna es rigurosa. Nadie, ni los representantes de la prensa socialista que acudieron a tomar informes, ni los agentes de policía, ni los locales obreros de la Capital han sido clausurados, estableciéndose vigilancia en las entradas de los mismos.

Los locales de los Conductores de carros, calle Montes de Oca 972, Vieytes 1455 (donde están ubicados los secretarios del Centro socialista de la 3ª y varias sociedades gremiales); Olavarría 363, Zárate 621, Carlos Pellegrini 242 y otros lugares de reunión habituales de la clase obrera.

El jefe de policía, con esta disposición draconiana, que coarta bruta y brutalmente el derecho consagrado por las libertades políticas del país, no hace otra cosa que reiterar la bárbara masacre del 1º de Mayo.

El derecho de reunión es un derecho que no puede ser sustraído a la acción de la policía. Si el jefe de policía lo impide, estableciendo vigilancia rigurosa en las entradas de las secretarías obreras.

El abuso, el atropello resulta así más irritante, más vengativo. Exterioriza la mala fe, la decrepitud moral de nuestros gobernantes, convertidos en esclavos de un pueblo que debiera adoptar una actitud más energética y decisiva, no reclamando, sino tomándose un derecho que le corresponde.

¿Y qué decir del gobierno nacional, del ministro del Interior?

El señor Avellaneda es culpable directo de todo esto. El con su silencio, apoya la conducta brutal y arbitraria de su subalterno, el coronel Falcón.

El derecho de reunión hay que conquistarlo, hay que exigirlo, pero no es posible esperar ni pedir fueros que nos sean concedidos.

La clase trabajadora posee la fuerza para ello y no debe trepidar en ponerse al servicio de su causa y de sus intereses.

#### La manifestación socialista

Antes de la hora indicada para partir la columna central, la plaza Constitución era un vivero de gente. De todos los puntos de la ciudad afluyó el elemento trabajador, ansioso de prestar su concurso a la manifestación organizada por el Partido Socialista.

A las 3 de la tarde, todos los Centros Socialistas con sus respectivas banderas tricolor y banderas rojas, hacían su entrada triunfal a la plaza.

Precedida por un furete piquete de coccos, la enorme columna, que abarcó más de diez cuadras, se puso en movimiento.

Fue entonces cuando se conoció la tragedia de la plaza Lorea. Un silencio unánime, que se contagió a toda la masa en marcha, dejó traslucir el airado gesto de protesta que envolvía aquella conducta culta, pero condonatoria de la masacre realizada un momento antes por la policía de la capital.

El destile fue imponente y majestuoso. Todos los balcones y azoteas, como las aceras de las calles Buen Orden y Avenida de Mayo, se poblaron de curiosos, que salieron al paso de los manifestantes.

Así siguió la columna hasta el médico de Florida, donde las banderas tricolor y rojas, insignias de la manifestación, se desplegaron en un acto de nuestra política, que se cumplió en día de duelo para el proletario argentino.

Al lugar frente a la casa del gobierno, y a retroguardia de la manifestación, los coccos, insignias de la manifestación, estuvieron a punto de realizar otra masacre. Felizmente, la cordura de muchos compañeros de la policía se llevaron a cabo.

En la plaza Colón, la tribuna del Partido Socialista fue rodeada por el pueblo, que se reunió con atención la palabra de los ciudadanos Dickmann, Mantecón, Palacios y Bernard.

ENROQUE DICKEMANN Trabajadores, ciudadanos! La huelga general de la Capital ha corrido su curso. Un asesinato atrozísimo ha sido perpetrado por los esbirros del gobierno. Una muchedumbre de gente de la policía ha sido asesinado.

En la plaza Colón, la tribuna del Partido Socialista fue rodeada por el pueblo, que se reunió con atención la palabra de los ciudadanos Dickmann, Mantecón, Palacios y Bernard.

Alas por los pretendidos guardianes del orden público encabezados por el mismo jefe de policía, coronel Falcón. Testigo ocular de la horrible tragedia, he visto con los ojos llenos de lágrimas y el corazón oprimido por el dolor, la saña inaudita de los asesinos del pueblo. Sin que mediara causa alguna, salvo un grito aislado, 150 escuadras del escuadrón hicieron una descarga cerrada sobre la muchedumbre desprevista e inermes dejando un tercio de muertos y heridos. Este hecho bárbaro y salvaje reclama venganza. Qué se proponga el gobierno con estas represiones sangrientas? Se proponen acaso ahogar en sangre las justas reivindicaciones de la clase obrera? No saben acaso, los gaceros de su frac y de levita que nos gobiernan, que todo gran ideal? No saben que jamás se costeará a los latifundistas o grandes terratenientes el armamento que el país necesita para su defensa?

Figueroa Alcorita, en su pobreza de espíritu sin ideas ni escrúpulos, ha de estar cansado del movimiento obrero y socialista y ordenó a sus esbirros la represión violenta. Pero, si el está cansado del movimiento obrero y socialista, los obreros y socialistas están aún más cansados de este triste personaje.

Los políticos zoológicos, autores impunes de todas las revueltas y motines de cuartel, no pueden enrostrar a la clase obrera la violencia en sus movimientos colectivos. El pueblo puede ser violento en sus manifestaciones, pero, la policía, guardadora del orden público, no puede ni cobiar ni violentar. Y entre nosotros, las cosas pasan al revés. Siempre es la policía la promotora principal de todos los desórdenes y asesinatos.

El 10. de Mayo de este año, en vez de fiesta se ha convertido en fecha de luto y de dolor para todos los hombres que aspiran una vida mejor y un porvenir más seguro. Muchos hogares obreros quedan en la orfandad y en la miseria, y la clase obrera toda queda una vez más convencida de que las clases privilegiadas y parasitarias representadas y defendidas por el actual gobierno, son implacables en la persecución y el asesinato.

Trabajadores y ciudadanos como representantes del orden gubernamental, debemos declarar la huelga general y exigir la renuncia del jefe de los asesinos coronel Falcón.

**Viva la huelga general!**

**ALEJANDRO MATECÓN.**

Venimos a hacer uso de la palabra con luto en el corazón. Los atropellos brutales, los asesinatos cobardes, el que han sido víctimas hace pocas horas, modestos y humildes trabajadores, hace que sólo nos limitemos a la protesta más enérgica contra la autoridad policial.

No entrará, pues, a analizar el significado y carácter del 10. de Mayo. Ante estos hechos y la indignación que provocan, la exposición de las doctrinas y táctica del Partido serían inoportunas.

Acudí a mi memoria otros atentados análogos: la cobarda actitud de la autoridad policial contra la vida de pacíficos ciudadanos en la ciudad de Rosario y de la plaza Lavalle en Buenos Aires, están en la mente de todos los que me escuchan.

Que estos ejemplos sirvan de norma de conducta para los trabajadores de la República. Los derechos y la vida de los obreros serán respetados cuando su acción inteligente y metódica sepa imponerse a todas las pretensiones.

El Partido Socialista, fiel intérprete de las aspiraciones y necesidades del pueblo, está empañado en la magna tarea de contribuir a la elevación material, moral e intelectual de las masas laboristas.

No olvidamos el ideal último que nos anima: la redención completa que esperamos como resultado fatal de los acontecimientos históricos. Pero separamos en todos los momentos de nuestra vida individual y colectiva, defender nuestros derechos y conquistar todas las reformas, que nos acercan a la meta anhelada.

**ALFREDO L. PALACIOS**

Comenzó hablando de la política de subversión y de derechos del gobierno del

Comité Ejecutivo

Damos a continuación las resoluciones adoptadas en la sesión del 10. de Mayo, a las 5 p. m., después de terminada la manifestación:

El Comité Ejecutivo del Partido Socialista, interpretando el sentimiento de la clase obrera por la masacre de hoy, afirmando la necesidad de que la clase trabajadora imponga una valla a la acción brutal del gobierno; y considerando que sólo una actitud solidaria del proletariado puede obtener este resultado, el Comité Ejecutivo exhorta a la clase obrera a la huelga general desde el día lunes 3 del corriente, protestando contra la masacre proletaria, exigiendo la renuncia del jefe de policía, coronel Falcón, reclamando la instrucción de un sumario y el castigo de los culpables.

El Comité Ejecutivo pone a disposición de la clase obrera en huelga general, todos sus medios de agitación y propaganda.

**¡Abajo los asesinos del pueblo!**  
**Viva la huelga general!**

Buenos Aires, Mayo 10. de 1939.

**COMITÉ EJECUTIVO DEL PARTIDO SOCIALISTA**

Lo que dicen los diarios

LA PRENSA EXTRANJERA

Como la expresión más sincera de la verdad, damos la impresión que han merecido los sucesos del domingo a los diarios extranjeros de Buenos Aires, generalmente—por razones fáciles de comprender—tolerantes con todos los actos del gobierno y de las autoridades del país.

“El Diario Español” escribe comentando el terrible y vergonzoso jornada policial: “Buenos Aires está de luto!”

“Con los inofensivos vecinos, ancianos, niños y mujeres tendidos ayer en plena Avenida de Mayo al impulso de un furor injustificable, la cultura de la capital también ha sido herida.”

“Dícese que las turbas hicieron manifestaciones poco amables al pasar en su automóvil el jefe de policía; que se oyeron después gritos aún más hirientes respecto a sus subordinados, pero aún pudiendo ser todo esto exacto, no constituye un delito pasible, sin más trámite, de muerte airada e inmediata.”

“Luego, se informa oficialmente, un anarquista correntino disparó un tiro. Así lo dice la policía; los obreros, por su parte, dicen que es un agente provocador y no un miembro de sus filas.”

“De cualquier modo, el escaso número de agentes heridos, no obstante estar coreados por una muchedumbre compacta, entre la que es tan general el uso de armas, prueba que la agresión, si fué injiciada popularmente, al más la réplica a la que debió dar lugar el ataque, no fueron colectivas, sino aisladas e individuales, y en estas condiciones no pueden excusarse en autoridades serenas que deben preservar su formidable fuerza represiva sólo para los casos desesperados y extremos, el ataque que llevaron a la mansión de la población, en la que había tantos espectadores como manifestantes, según se prueba la calidad de los víctimas con elocuencia desoladora.”

“Todos los incidentes que de esa clase se han producido en esta capital tienen el mismo origen; siempre ha sido la exaltación de un secretario, como dicen las autoridades, o la provocación de un pequisante, como dicen los obreros, lo que ha movido a la policía a extermiar su no-

ta de represión; como dispuesta a firmarse más prontamente.

“No es esa la forma en que la policía debiera concretar su acción. Por la violencia no se consigue más que sembrar odios, y aún cuando la policía sea en sí de violencia, su deber consiste en soportarlas a pie firme, sin precipitaciones dolorosas, hasta que el razonamiento de los jefes imponga un avance sobre las señales dadas, después de las toques de prevención que las ordenanzas establecen.”

“Ayer no hubo tales medidas de simple humanidad; al disparo hecho contra la policía, y cuya procedencia se ignora, respondió aquella con varias descargas cerradas, como de fuerza disciplinada, que sembraron el suelo de víctimas.”

El mismo diario da esta interesante versión acerca de la visita hecha por el jefe de policía al presidente de la república para darle cuenta de los sucesos:

“El doctor Figueroa Alcorita manifestó al coronel Falcón que le felicitaba sin reservas, pues todas las versiones que hasta ahora habían llegado le demostraban que la conducta de la policía había sido tan correcta como indispensable, siendo, aunque dolorosa, imputada por las circunstancias, y ordenándole QUE CON IGUAL ENTENDEZA, CONTINUASE EJERCIENDO SU AUTORIDAD, PARA REPRIMIR LAS COMPLICACIONES QUE SE PROCURASE PRODUCIR EN EL ASUNTO.”

Por nuestra cuenta hemos subrayado lo más importante de las manifestaciones del señor Figueroa, que no han sido desmentidas.

“Le Courrier de La Plata” encabeza su crónica con este título: “Les fusillades de la police”, y, aunque en términos demasiado parcos y con visibles retenciones, condena la actitud policial, diciendo:

“Desde 1902, fecha en la cual el Primero de Mayo fue sellado con sangre, no se habían vuelto a ver en Buenos Aires una tragedia semejante a la de que ayer fue teatro la Avenida de Mayo.”

“Esta tragedia parece cédiba, sobre todo, a la falta de sangre fría de los que estaban llamados a dirigir las fuerzas de policía inútilmente esparcidas por las calles, como si la ciudad se encontrara en estado de sitio.”

“Las manifestaciones organizadas debían desarrollarse pacíficamente, no teniendo anarquistas y socialistas en momento alguno, la intención de turbar el orden público.”

“La Patria degli Italiani” condena en términos enérgicos la barbarie policial, haciendo además el proceso de la “política” del revolver y el machete contra el movimiento obrero.

He aquí cómo se expresa:

“También este 10. de Mayo deja tras sí un rastro de sangre y el odio excava otro surco profundo en el corazón del pueblo trabajador contra la policía que en el momento oportuno acomete del modo más brutal en vez de mostrar la sangre fría y la paciencia que debería ser las dotes prominentes de una institución llamada a defender el orden público.”

“No es el caso de ver por el momento de parte de quién ha partido la provocación; está el hecho de que al ella ha partido de algún manifestante exacto, la policía ha recogido con desdoro, y se ha lanzado contra la multitud inerte, sembrando la calle de muertos y de heridos. Está el hecho, de por sí mismo elocuente, que los muertos y los heridos no pertenecen a la policía, sino que, ó son trabajadores tranquilos, que en homenaje a sus ideas habían acudido a la manifestación organizada por las sociedades de resistencia, ó son ciudadanos inermes que por mera casualidad, pasaban en aquel momento por donde a policía, con ira loca, distribuía proyectiles y sablazos sobre una muchedumbre aterrorizada, que buscaba salvación, mientras a sus espaldas los caballos la perseguían y los vigilantes la herían, la revolvan, la mataban en un encarnizamiento, de que sólo los furiosos son capaces contra los cristianos de Armenia.”

“En un país como este, donde el desierto y la soledad desde hace tiempo

en vano piden a las naciones viejas hombres de labor, esto poco respeto por la vida de los ciudadanos, este desprecio por la vida de la gente que trabaja y que, tras las miserias de la vida conserva el júbilo del ideal, que es lo que se necesita para desmenujar los partidos argentinos, es una cosa que empuja y humilia, es un hecho que merece desconfiar y esperar poco del porvenir del país.

“Para qué ir a buscar las responsabilidades? La calidad de los muertos, la calidad de los heridos dice en voz alta de parte de quién está el agravio y la culpa...”

Refiere en seguida los detalles de la matanza (coccido), y agrega:

“Escenas de estupor y de horror son estas que no se boman tan fácil y tan prontamente de la mente de quien ha testificado la desgracia que verlas. Escenas de horror que hacen volver a la memoria a todas las atrocidades que el gran Sarmiento ha dejado de las montoneras. Y decir que el biógrafo de Facundo osaba afirmar ante las cenizas de Rivadavia, que buscaban honrosa sepultura en la patria, que todo esto había desaparecido de la vida argentina. Del 1857 al 1909 muchas cosas que se creían desaparecidas renacieron...”

En los mismos términos se expresa, para condenar la acción infame y salvaje de la policía, el “Giornale d'Italia”. La falta de espacio nos impide reproducir lo que escribe.

La presión oficial

EN LA ADUANA Y EN LA INTENDENCIA DE GUERRE

Numerosos trabajadores de estas dependencias oficiales se han presentado esta redacción manifestando que se les impuso bajo pena de perder sus puestos la obligación de trabajar el 10. de Mayo.

El inspector Montenegro amenazó a los obreros y fijó un cartel por orden suya en el que se prohibía trabajar el 10. de Mayo, con el agravio de que los obreros que no concurrir al trabajo cualquiera día que se les antojase.

En la intendencia de guerra se reunió a los obreros de los talleres y les comunicó la prohibición de trabajar, diciéndoles que, si no concurrían, se les confiscarían sus herramientas y abandonarían el trabajo.

En otras reparticiones públicas ha ocurrido idéntica cosa. La orden fue general y era de esperarse, pues la clase obrera tenía que demostrar su odio a todo lo que no sea rendirle homenaje condicional.

Las elecciones municipales de...

El fraude escandaloso de la conservadora y la expulsión de los socialistas, determinó al P. S. en esta hora habían votado por el P. S. 130 ciudadanos; por el P. C. 1127. Se levantó una protesta por el abogado López. Mañana daremos detalles.

En Pergamino se suspendió el acto electoral, según el siguiente telegrama que hemos recibido ayer tarde: “PERGAMINO. 2.—Suspendió el acto electoral, evitando así que el candidato Zurriaga, hiciera uno de los nombramientos de escrutador, acaparados. Pueblo dignado permanecer en Comité.”

DESPUES DEL CRIMEN

EL GALLO DIABOLICO Y EL COMANDANTE NEGRO

Falcón, el gallo diabólico, se ha consagrado, definitivamente. Sobre un pedestal de lágrimas, de sangre y de cadáveres, su “létrica y sinistra figura” adquiere las proporciones del “apache” oficial, reconocido por los hechos como el summum en el gremio.

Jolly Medrano, comandante negro de los “hunos” criollos, (el escuadrón de seguridad y brazo derecho de Falcón en las matanzas organizadas contra el pueblo, se arrojaba ayer en el departamento de policía por los resultados de las elecciones, “indolente” seguro de la puntería de sus soldados, sobre la que ya no le quedan dudas). Hombres así, con todos los atavismos del indio montañés, jefes de reparticiones que el pueblo paga para conservar el orden y la seguridad pública, atropellan y asesinan en plena calle frente al recinto de las leyes, —la más alta expresión de la democracia debiera ser— a grupos de ciudadanos que usando del derecho de reunión, se congregan para decir su protesta.

Figueroa, que mantiene su gobierno entre nubes de sombras y de cretinismo político con la genuflexión incondicional de los ahorrojados a su cadena de vergonzosos y tristes triunfos, tendrá para ellos un apretón de manos y una frase cortés. Y así, entre los hitos de humo que se esfuman en el salón de la Jefatura, Falcón y Jolly Medrano, consumen su cigarro y ríen su hazaña... ¡Miserables!

En la Casa Suiza

Día de luto, la fiesta y el baile hubieron resultado una burla trágica.

El C. E. en la reunión que al anochecer celebrará, resolvió suspender el programa ya confeccionado, substituyéndolo por una conmemoración.

La exposición de los sucesos hecha por los oradores Adolfo Dickmann, Enrique Dickmann y José Muzzilli, fué una sorpre-

Mañana crónica completa de los sucesos

**Trabajadores! Ciudadanos!**

**Por dignidad y por instinto de conservación, unámonos en el movimiento de protesta.**

**Todos al mitin de hoy en la Plaza de Mayo a las 3 de la tarde**

**¡Viva la huelga general!**

Ciudadanos: Leed y difundid LA VANGUARDIA